

Le mot du Président

Chères adhérentes, chers adhérents,

Décidément, **2024 est et restera dans notre pays l'année de tous les grands évènements, comme ceux programmés de longue date, d'ordre sociétal (loi sur la fin de vie, mais inaboutie aujourd'hui), d'ordre politique (les élections Européennes) et d'ordre sportif (les jeux olympiques et paralympiques en plus des autres grands rendez-vous annuels : tour de France ...). Et puis il y a eu des évènements complètement inattendus, d'ordre économique, social et sociétal (manifestations très importantes des paysans-agriculteurs et une loi d'orientation agricole, elle aussi inaboutie aujourd'hui, la révolte sanglante en Nouvelle Calédonie) et d'ordre politique (dissolution de l'Assemblée Nationale par le Président de La République suite aux résultats des Européennes).**

Et je ne vous parle pas du **changement climatique qui nous fait subir depuis 8 mois une météo complètement « folle »** (précipitations et inondations record, orages et autres phénomènes climatiques très violents ...), du jamais vu selon les météorologues depuis un grand nombre de décennies.

Dans cette période instable et tourmentée, essayons de nous souvenir et surtout de défendre les valeurs et les principes de l'olympisme chers à Pierre de Coubertin : **Humanisme, Non-discrimination, Universalité et Solidarité.** De plus, nous retraités, nous possédons une valeur que nous devons transmettre et partager à l'envi : **LA SAGESSE.**

Je vous souhaite un très bel été à toutes et tous.

Le Président. Jean-Pierre TOUZÉ.

L'essentiel de notre AG du 11 avril 2024

Le vice-président a présenté le rapport d'activité. Outre les activités proposées aux adhérents et dont il a déjà été rendu compte sur nos lettres d'Info, il a évoqué les relations avec les autres associations de la région et avec la Fédération nationale. Enfin, il a souligné la progression du **nombre d'adhérents qui sont 589 au 31 décembre 2023.**

Les comptes dégagent un léger excédent de 344 € et une trésorerie suffisante. Aussi, malgré une augmentation de la cotisation à la Fédération nationale, la cotisation 2025 n'augmentera pas.

Le président a choisi de présenter un rapport moral succinct afin de laisser aux 2 intervenants le soin de traiter des thèmes qu'il aurait pu aborder. S'agissant des débats de société, il a tenu à évoquer l'inscription - par une large majorité - de l'IVG dans la constitution, et qui est un point central dans les combats des femmes pour l'égalité, la dignité et le respect.

L'autre débat est celui de la fin de vie : la perspective de légaliser un geste létal soulève bien des interrogations. Pour ceux et celles qui considèrent que la vie doit être accompagnée et, au besoin, soulagée jusqu'à son terme, la loi actuelle répond à cette attente.

En revanche, pour d'autres, la loi doit aller plus loin pour permettre aux malades qui le souhaitent d'abrèger leurs souffrances.

Mais une telle loi ne peut être acceptée que si elle est accompagnée d'investissements importants dans le domaine des soins palliatifs très insuffisants actuellement.

L'essentiel de l'intervention de Patrick LEFEVRE, Secrétaire-général de la fédération nationale.

La revalorisation des petites retraites a fait diminuer d'autres avantages soumis à conditions de ressources. La ministre a été saisie. Pour les retraites complémentaires, on va vers une revalorisation moindre que l'inflation et il faut rester très vigilants sur un risque de prélèvement sur les réserves. Le dossier pensions de réversions n'avance pas.

Sur les politiques de santé INITIATIV' retraite a exprimé ses **inquiétudes devant le doublement des franchises et participations forfaitaires** et demande le relèvement des plafonds d'accès à la complémentaire solidaire (CSS). La persistance du déficit de l'assurance maladie fait craindre la poursuite des transferts de charge vers les complémentaires santé. **C'est pourquoi, nous continuons à demander la suppression de la cotisation de 1 % sur les retraites complémentaires et un avantage fiscal équivalent à celui des actifs pour la complémentaire santé.**

Le projet de Loi sur la fin de vie a des implications fortes pour chacun selon ses convictions philosophiques et son expérience de vie aussi INITIATIV'Retraite ne prend pas une position tranchée sur la question mais rappelle qu'il faut au minimum renforcer l'application du cadre existant et mettre en place une véritable politique d'accompagnement de la personne et de ses proches.

L'essentiel de l'intervention de M. Michel de la Chambre régionale d'Agriculture Nouvelle Aquitaine. **Évolutions de l'agriculture française et régionale. Quelles perspectives ?**

À travers de nombreuses statistiques il a apporté des **pistes d'explications objectives de la crise agricole** qui vient de secouer le pays : un écart entre les prix des intrants et le prix à la production qui s'accélère en défaveur des agriculteurs à partir du 2ème semestre 2023 mais avec des secteurs qui s'en tirent mieux (lait, bovins viande), des revenus agricoles très volatiles et fortement dépendants des aides PAC. **Dans de nombreux secteurs les aides PAC représentent plus de 100 % du revenu autrement dit les produits sont vendus en dessous de leur coût de production.**

Depuis 2015, on constate une tendance à la baisse de la production agricole française. Le résultat courant avant impôt des exploitations était assez homogène à travers la France jusqu'en 2020. À partir de 2021 on voit d'énormes différences apparaître entre les régions et ce sont les régions du sud de la France qui se retrouvent en bas de classement. La Nouvelle Aquitaine se trouve dans la moyenne basse mais cela cache des disparités intra régionales fortes. On remarquera que ces régions sont aussi le plus touchées par le réchauffement climatique.

L'évolution des cheptels ruminants montre une baisse très sensible en dix ans (-18 %) et une moindre intensification de l'élevage.

L'évolution des prix agricoles est manifestement le résultat de décisions politiques : la sortie des prix garantis à la fin des années quatre-vingt-dix a

exposé les producteurs aux prix de marché mondial. Malgré les filets de sécurité, nos producteurs ne peuvent faire face à des concurrents qui ont des atouts supérieurs (taille des exploitations, écarts de productivité de 1 à 1000, réglementations sanitaires). À ces désavantages structurels s'ajoute la grande volatilité de prix. Les revenus des agriculteurs ne suivent pas l'évolution de leur production. Heureusement avec la baisse du nombre d'actifs, les revenus de ceux qui restent ont doublé en 10 ans.

Les perspectives pour la Nouvelle Aquitaine : si l'on extrapole les tendances on va vers une baisse de l'élevage et une progression des grandes cultures avec une montée en puissance du salariat en viticulture, arboriculture et maraîchage. L'agrandissement des exploitations permet la hausse des revenus agricoles mais appauvrit les territoires.

Pour conclure, M. Michel a évoqué les solutions à la crise telle que les prix planchers et les nombreuses difficultés d'application qu'elles rencontrent tant sur le plan juridique (droit français et international) et pratique.

Les orientations de la PAC 2028-2034 seront l'occasion de faire des choix européens. Au-delà du court terme, il ne faut pas oublier qu'en 2050 il y aura 1,7 milliard de bouches supplémentaires à nourrir, que l'agriculture est la seule activité humaine à pouvoir atténuer le réchauffement climatique en stockant du carbone dans les sols.

A titre individuel, les exploitations peuvent renforcer leur stockage de carbone (pas de sols nus, plus de matière organique dans les sols, captation de l'azote par des légumineuses, optimisation de l'utilisation de l'eau, associer agriculture et élevage, s'agrandir ou mutualiser les équipements.

Journée "Cadre Noir et caves Troglodytiques à SAUMUR le 31 mai.

C'est avec un rayon de soleil que le groupe de 52 personnes est parti en direction de Saumur. Au Cadre Noir, nous avons assisté dans le grand manège à une présentation équestre. Ensuite, nous avons découvert en petit train la ville de Saumur, ses rues médiévales, les bâtiments de l'école de cavalerie et le magnifique château surplombant la Loire.

Puis, nous avons gagné le monde troglodytique afin de déjeuner dans un restaurant typique où nous avons dégusté les spécialités locales arrosées de vin rouge de Saumur et de cabernet d'Anjou rosé. Après ce moment de convivialité, un guide nous a entraînés dans les galeries souterraines pour nous faire découvrir le tuffeau et son histoire ainsi que la culture champignonnière. Arrivée à Angoulême vers 20 heures.

Rappel des avantages économiques

Le Crédit Agricole a fait évoluer sa proposition. Pour les personnes qui ont déjà ou auraient l'utilité d'une **carte sociétaire "Gold"** l'offre peut être plus intéressante que l'ancienne formule (réduction sur frais de tenue de compte et carte). Renseignez vous dans votre agence.

D'autres partenaires nous proposent aussi des conditions particulières : Mutualia, Groupama et différents prestataires. Pour en savoir plus connectez vous en tant qu'adhérent à notre site : <https://www.initiativ-retraite.fr>